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半導體風雲／台積電搶才加劇⼈才荒 明新科⼤「
計畫」深入東南亞獵才
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聯合報 ／ 記者簡永祥

為解決半導體產業迫切⼈才荒，企業覓才觸⾓轉向海外。明新科技近期攜⼿多家半導體⼤廠，幫廠商到越

南、菲律賓和印尼等東南亞國家尋找⾼階⼈才，再依業者需求列入半導體學院開設課程，達到「入學即就

業」的產學合作模式，引起半導體業界、政府有關機構和其他⼤學⾼度重視。

明新科技⼤學校⻑劉國偉接受聯合數位版專訪時表⽰，海外獵才雖然無法從根源解決台灣少⼦化帶來的⼈

才短缺問題，卻是供應業界強龐⼤⼈⼒剛性需求的解⽅。

台積電⼈才虹吸效應 與少⼦化形成雙重夾擊

劉國偉表⽰，台灣半導體產業⼈⼒短缺主要有三⼤原因。少⼦化及⼀般年輕⼈不願投入理⼯領域是⼆⼤主

因，第三個當然是台積電每年吸⾛上萬⼈，除了去年短暫縮⼿，之後幾乎沒有停⽌過⼤量招⼈。

他比喻，以台積電的位置，就好比位在北京的紫禁城，⼈⼒需求短少，⾃然會⼀環⼀環往外擴散拉⼈才來

補。以⽬前的局勢，「位處七環之內的廠商都遭殃」，⽽且受波及的⾏業還不只是半導體廠，甚⾄連醫院
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內的護⼠整批都被台積電挖⾛；很多建築業或廠商，也因台積電急著建廠，加價⽽吸⾛建築⼯，造成很多

建案和廠商擴廠找不到⼯⼈，交期延宕或墊⾼營造成本。

劉國偉謔稱這些受波及的封測、檢測、系統商和相關醫療、建築和服務業，還⾃嘲是「 台積受害者聯

盟」。他說，台積電帶來強⼤的⼈才虹吸效應，與少⼦化形成雙重夾擊，是台灣半導體⼈才短缺是最⼤致

命傷。因應企業強⼤⼈才剛性需求，學校於是開設產業國際專班，透過招收海外學⽣來台就學，是減少⼈

⼒短缺造成的壓⼒。

但劉國偉強調，半導體產業絕不只是備妥百分之百的⼈⼒，隨著地緣政治風險升⾼，台灣應該具備比業者

⽬前提出的需求還有多⼗倍以上的⼈⼒，這是政府和教育單位必須幫業者提前布局及尋求解決。

業界攜⼿明新科⼤ 養⿂計畫培養東南亞⼈才種籽

劉國偉慶幸，明新科技⼤學是在2016年配合蔡英文總統推動新南向政策開設國際產學專班，開啟為台灣

資通訊到後來的半導體業海外獵才第⼀步。

他透露，某家規模相當⼤的網通⼤廠為分散美中貿易磨擦造成的地緣政治風險，希望將⽣產據點由中國⼤

陸轉向東南亞，為了與當地市場接軌，這家網通⼤廠找上明新⼤學，希望協助從東南亞⼤學院校中尋找五

位學⽣，作為未來在東南亞從事研發的種籽成員。後來明新透過校友與越南百⼯科⼤及菲律賓亞當森⼤學

（Adamson Universit）接軌，開設國際產業專班，最後挑選就學⼈選決定權在廠商，後來明新科⼤將此

計畫取名為「養⿂計畫」。

劉國偉透露，明新養⿂計畫與業界的合作，在⾸先開設的⼆加⼆專班學程，前兩年學程全由明新科⼤和業

者討論後規畫，後兩年再到廠商實習，廠商⽀付每位學⽣費⽤約新台幣25萬元，其中包含10萬元的學

費、3萬元的住宿費及每⽉1萬元零⽤錢。

明新科⼤並成立全國第⼀家半導體學院，國際產學專班即成為半導體填補國內⼈才荒的主要管道，加入合

作的廠商幾乎是與明新科⼤有緊密地緣關係的⼒成、矽格、艾克爾、景碩、廣化、茂林，後來更加入⽇⽉

光、矽品等封測、載板和材料廠。

政府、學界、業界打團戰 招收國際⽣填補⼈⼒缺⼝

後來教育部多次到明新科⼤了解明新科⼤開設國際產學專班的運作⽅式，也制定「促進國際⽣來台及留台

實施計畫」，編列五年（2024年到2028年）52億元預算，計畫⾃今年起於歐美國家與新南向國家設置10

個海外基地，由政府、⼤學及企業⼀起打團體戰，共同推動「新型專班」擴⼤海外招⽣，以STEM（科

學、技術、⼯程、數學）⾦融及半導體領域為優先，並由國發基⾦提供「產學獎助⾦」與企業提供「⽣活

實習津貼」。

依照⽬前教育部公布「新型專班」招⽣辦法，提供就學⽣的學費和⽣活津貼，其實就是由原本的「重點產

業領域擴⼤招收僑⽣港澳學⽣及外國學⽣實施計畫」，借鏡明新科⼤的國際產學專班開設模式，所提的升

級版，⽬的也是透過招收國際⽣，填補台灣⼈⼒缺⼝。
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雖然教育部表⽰楊⽟惠表⽰，新型專班招收的國際⽣，對象是已在國外⼤學就讀的在學⽣和已取得國外⼤

學學位的畢業⽣，與現⾏境外⽣有所區隔，今年選定三個海外招募的地區是越南、印尼及菲律賓，由各⼤

學⾃⾏負責招⽣。

劉國偉表⽰，每個地區都有不同科技⼤學擔任總招學校和副招學校，明新科⼤即擔任越南新型專班總招學

校、菲律賓總招學校為崑⼭科⼤，印尼的總招學校為正修科⼤。

44校參與新型專班計畫 台⼤也加入招⽣133⼈

根據教育部統計，今年新型專班共44校提報計畫，申請122班、2264⼈，其中私立⼤專校院達30校，占

比近七成，公立⼤專僅14校，申請最多是學⼠後33班、839⼈。⼀向被台積電視為最⼤吸才來源的台⼤，

也加入開設新型專班⾏列，不過以開設碩⼠和博學班為主，招⽣⼈數達133⼈。

劉國偉表⽰，明新科⼤過去幾年幾乎什麼班都開，有專科後來台攻讀取得學⼠學位，也有學⼠後及來台攻

讀雙學位，合計每年招收四、五百個國際⽣。
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半導體產業 台積電 東南亞 少⼦化 徵才 明新科技⼤學 財經

他透露，明新科⼤招收的國際⽣，基本上都是要100%為國內企業所⽤。⾃2020年⾄2023年為⽌，已有1

千多⼈投入業界，在學中也有1千多⼈，其中60~70%畢業⽣會直接留在原實習公司，10~15%再轉攻碩⼠

班，其餘回國後也是到這些台商在當地的公司⼯作。

校園徵才開缺是畢業⽣的3倍多 連軍⽅都來搶才

明新科⼤是國內第⼀家⾃主成立半導體學院的學校，劉國偉回憶說，他從銘傳⼤學轉接明新科⼤校⻑後，

立即感受台灣半導體⼈才短缺，受到台積電⼈才排擠的廠商，三天⼆頭就打電話給他，希望學校協助幫忙

多提供學⽣，解決⼈⼒益形吃緊的難題。

他後來將明新科⼤四個系所，包括電機系、電⼦系、化材系（後改為應⽤材料系）及半導體光電等，歸入

成立半導體學院。現在半導體光電系考慮改名為半導體⼯程系。

劉國偉笑說：「成立後，廠商電話就不會隨時找我，由各系主任和老師去解決廠商缺⼈問題。」雖然後來

很多學校相繼成立半導體學院，但廠商缺⼈的問題還是無法解決。最近幾年，常常看到廠商到學校攔學⽣

或老師，直接搶學⽣。今年明新科⼤的⼤學博覽會，明新科⼤有限制的只開放130多家廠商到校參加校園

徵才，合計開出的職缺就⾼達6千多⼈，幾乎是明新科技⼀年畢業⽣的三倍多職缺要求，甚⾄連軍⽅也到

學校搶⼈，⾜⾒⼈才荒的層⾯已涵蓋各⾏各業。

為台⽇半導體聯盟搭橋 明新科⼤擬開⽇本專班

對此，劉國偉⾃信地說：「所以我們現在推⾏⼀個的招才策略，訴求『入學即就業』。明新科⼤的定位，

即產學合⼀：產業的問題，就是明新新科⼤的問題，⽽明新科⼤就是解決產業有問題的⼈或學校！」

明新科⼤位處半導體城的核⼼，周遭有⽵科、台元及湖⼝、⽵南、銅鑼等⼯業區的圍繞，被⽇本NHK喻

為台灣晶片學校（Taiwan Chip School），且其半導體學院兼具核發半導體封裝測試能⼒鑑定合格證書

能⼒，已吸引很多⽇本知名⼤學前來取經並爭取合作。為此明新科⼤已計畫開設⽇本專班，為台⽇半導體

聯盟，搭起⼈才培育及技術交流的橋梁，也為台廠赴⽇布局，孕育未來發展的種苗。
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